

Compte-rendu du CA de l'AFCP du 25/09/18

Membres présents : Martine Adda-Decker, Jean-François Bonastre, Véronique Delvaux, Emmanuel Ferragne, Cécile Fougeron, Camille Guinaudeau, Anne Guyot-Talbot, Bassam Jabaian, Gwénoél Lecorvé, Benjamin Lecouteux, Christophe Savariaux, Nathalie Vallée, Ioana Vasilescu.

L'avenir du prix de thèse

La fréquence bisannuelle du prix de thèse semble ne pas avoir renforcé son attractivité. Un prix bisannuel plus juste consisterait à évaluer tous les candidats une fois tous les deux ans, ce qui constituerait une surcharge de travail non négligeable. On choisit donc de revenir à un prix annuel de 500 euros assorti d'une invitation aux JEPs avec mission aux frais de l'AFCP. Une proposition est faite d'organiser une session scientifique "spéciale prix de thèse" aux JEP avec présentation de leurs travaux par les deux prix de thèse récompensés cette édition-là (ex. de programmation: session prix de thèse -> pot -> AG de l'AFCP)

Séminaire AFCP

Les captations vidéo du séminaire « statistiques et données phonétiques atypiques » du 28/06/18 sont disponibles ici :

<http://lpp.in2p3.fr/-Journee-de-formation-AFCP-Statistique-et-donnees-phonetiques-atypiques->

L'idée est de poursuivre avec une autre journée de formation (thématiques potentielles: phonétique atypique à destination des ingénieurs, DNN à destination des phonéticiens, interprétabilité des réseaux de neurone) et/ou une école d'été ou d'hiver. Cécile se propose de relancer l'initiative via le Labex (2020).

S'ensuit une discussion sur les divers projets et envies de séminaires à venir, en particulier en lien avec 1) l'instrumentation (journées de formation organisées autour d'un instrument: p.ex. ultrasons: Paris, EMA: Grenoble, aérodynamique: Aix, etc.), 2) la parole pathologique et 3) les aspects éthiques. Concernant ce dernier point, un séminaire est annoncé le 28 mars à Avignon.

Ecole d'été Big Data & Speech

Cette école d'été a eu lieu du 9 au 13 juillet 2018 au Centre de Conférences de la Station Biologique de Roscoff. Elle était organisée par Martine Adda-Decker, Yannick Estève, Ioana Vasilescu, Gilles Adda et Laurent Besacier et a bénéficié du soutien (1000 €) de l'AFCP. Ce fut un beau succès, avec une trentaine de participants : 1/3 personnel CNRS, 1/3 doctorants et 1/3 enseignants chercheurs.

Soutien de l'AFCP au « Human Language Project »

Le Human Language Project est un projet de type FET (future emerging technologies) Flagship de l'Union Européenne en cours depuis 2010, et dont le but est de « tackle Deep Language

Understanding by 2030 » avec des financements de grande envergure à la clé. Le rôle de l'AFCP pourrait être de coordonner et relayer l'information. Il est également proposé que l'AFCP fasse « acte de présence » en écrivant et diffusant une lettre de soutien.

Rapport lunch ISCA à Interspeech

Une vingtaine de SIG (special interest group) de l'ISCA étaient représentés. Entre autres points, l'ISCA invite à créer de nouveaux SIG thématiques ; on peut imaginer un groupe spécialisée dans la parole pathologique, de production de la parole, etc. Il est à noter que l'AFCP comporte un éventail d'activités plus large que les autres SIG de l'ISCA.

Demandes de soutien

L'atelier « Temporalité et séquentialité dans les formes sonores » organisé le 27 juin à Nantes par Olivier Crouzet et Elisabeth Delais-Roussarie a bénéficié d'une subvention de 500 euros.

L'Ecole d'été Big Data & Speech a reçu 1000 euros.

La journée "Prosody & Meaning - Information structure and beyond", prévue pour le 8/11/18 bénéficiera d'un soutien de 250 euros.

JEP 2018

De l'avis de tous, l'événement a été un franc succès. Yohann Meynadier communique un premier bilan financier. La discussion qui suit soulève 2 points importants pour l'avenir de cette manifestation : 1) comment mieux intégrer la dimension francophone dans toute sa diversité : bourses d'invitations de jeunes chercheurs ? sessions podcastées ? et 2) comment remotiver la communauté STIC ?

Proposition JEP à venir

Les prochaines JEP-TALN seront organisées à Nancy fin juin/début juillet 2020. David Langlois intervient au nom du comité d'organisation des JEP et assure que la proposition sera finalisée très prochainement.

On rappelle que l'AFCP s'est engagée pour que les JEP 2022 aient lieu à Nantes, où on soutient très fortement la possibilité d'un événement « en résidentiel ».

RJCP (Rencontre Jeunes Chercheurs en Parole)

Un étudiant du LIA veut relancer les RJCP, peut-être sous forme d'atelier des JEP ou en complément de la journée "éthique" à Avignon. Cela pose le problème d'une possible concurrence avec RECITAL. Le projet est encore un peu vague et le format reste à définir. On s'oriente peut-être vers des présentations informelles permettant aux doctorants de constituer leur réseau ; on exclut la sélection sur article.

Atelier PINPEX

A l'issue de l'atelier PinPex (Patrimoine Instrumental de la Phonétique Expérimentale) qui s'est tenu lors des dernières JEP, un groupe de travail sur ces questions est constitué au sein de

l'AFCP. Incidemment, il existe un SIG de l'ISCA intitulé « History of Speech Communication Sciences » ; il faudra voir si un lien peut être fait.

Comparaison de voix

Plusieurs membres de l'AFCP participent à des projets en lien avec cette thématique, ce qui est positif. Il reste néanmoins à réactualiser l'ancienne motion de l'AFCP et à proposer des supports pédagogiques (vidéos explicatives) à travers notre site web.

Site Web

Pour rappel, une refonte est annoncée de longue date mais l'équipe du LIA a eu des difficultés de recrutement. Une annonce pour le recrutement d'un stagiaire (moins cher que CDD) va bientôt être lancée. A partir de cette refonte du site web, on pourra plus facilement avoir une présence sur les réseaux sociaux (news sur le site percole sur Facebook, etc.)

Elections

Rappel : le CA est désormais élu pour 4 ans alors que le bureau n'est élu que pour 2 ans. Il conviendra de procéder à des élections du bureau en début de prochaine réunion du CA.